



Columnas ESTATALES

29 de Agosto 2025

Mexiquense vota,
es justo



LA MAQUINITA

Espaldarazo que cura

:::: La visita a Palacio de Gobierno del Estado de México por parte del Secretario de Economía,



ESPECIAL

Marcelo Ebrard.

Marcelo Ebrard tiene mucho sentido en un momento en el que podrían suceder cambios dentro del gabinete de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, de entrada porque hay algunos titulares cercanos al liderazgo político federal que podrían recibir respaldo; también porque uno de los proyectos más ambiciosos del gobierno de la presidenta **Claudia Shein-**

baum, es el Plan Oriente, en donde se prevén inversiones significativas para detonar el crecimiento económico, en el sector industrial y productivo, pues ahora mismo solo es comercial. Para la gobernadora, recibir respaldo federal ha sido un plus, porque la mayor parte de las estrategias están pensadas desde el ámbito nacional.

Avanza la movilidad

:::: Nos cuentan que la electromovilidad en el Estado de México es un hecho y llegarán camiones



ESPECIAL

Daniel Sibaja.

Taruk, que es el primer autobús 100 por ciento eléctrico de diseño y fabricación mexicana, resultado de la colaboración entre empresas como Megaflux y DINA. A la gobernadora **Delfina Gómez** y al secretario de Movilidad, **Daniel Sibaja** cuentan con todo el apoyo de la Federación para traer más unidades Taruk al Estado de México. una ventaja en materia de movilidad

moderna, menos contaminante, rápida y segura, sobre todo organizada y que cumple con la norma. Para la entidad es una ventaja, especialmente para millones de ciudadanos de la entidad y los estados vecinos que requieren estos sistemas para movilizarse de forma eficiente y sin correr riesgo.

¿A dónde irá la basura?

:::: El riesgo de colapso del relleno sanitario en Zinacantepec no es menor, hace falta una solución urgente pues no es el único espacio para la disolución final de residuos que está a punto de resultar rebasado por la cantidad de toneladas de desechos que recibe a diario. En este caso son 600 toneladas por día y es que además, en algunas zonas hay que recibir y darle tratamiento a la basura de la Ciudad de México y aunque hay convenios y acuerdos que



ESPECIAL

Alhely Rubio Arroniz.

se cumplen, también hay urgencia por encontrar nuevos modelos de gestión, porque el peligro es enorme, no solo cerrar y tener que buscar a donde llevar la basura, sino la contaminación que significa. La Secretaría de Medio Ambiente, **Alhely Rubio Arroniz** tiene una gran tarea por delante.

EL INSURGENTE

Edomex a la cabeza

:::: La Senadora de la República, la morenista, **Mariela Gutiérrez Escalante** se convirtió en la primera mujer mexiquense en ocupar un espacio en la Mesa Directiva en el Senado, un hecho histórico que fortalece la representación del Estado de México en el ámbito nacional. La presencia de la senadora **Gutiérrez Escalante** en este órgano de dirección será de gran beneficio para los mexiquenses, ya que permitirá impulsar proyectos estratégicos para la región,



Mariela Gutiérrez.

entre ellos, el Plan Oriente, impulsado por la doctora **Claudia Sheinbaum**, que busca el rescate y desarrollo integral de 10 municipios mexiquenses y la ampliación del Tren Suburbano con conexión directa hacia Pachuca, una obra que detonará la movilidad, el turismo y la economía en el Valle de México.

Preguntas por Responder

:::: En la Sierra de Guadalupe, grupos de madres buscadoras y civiles con esta tarea hallaron vestigios de posibles víctimas de desaparición, entre ellos restos que podrían ser humanos y cerca de 150 prendas fueron localizadas. La búsqueda fue conjunta entre autoridades, familiares, madres buscadoras e integrantes de colectivos, y de acuerdo con **Edmundo Esquivel Fuentes**, director de Prevención del Delito del gobierno de Ecatepec, hubo resultados sorprendentes.



Edmundo Esquivel.

En un ejercicio inédito, las comisiones de Búsqueda de Personas del Estado de México y la Ciudad de México coordinaron esfuerzos para que dependencias de seguridad, investigación y análisis de ambas entidades, así como autoridades de Ecatepec, Tlalnepantla, Coacalco, Tultitlán y de la alcaldía Gustavo A. Madero, realicen durante tres semanas una búsqueda generalizada por patrones en la Sierra de Guadalupe.

Gobernabilidad y operación política

:::: En la plenaria del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso local, el Secretario General de Gobierno, **Horacio Duarte Olivares**, acudió por instrucción de la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** para compartir con diputadas y diputados los temas abordados en la reciente reunión con la banca federal mexiquense y el Presidente de la Jucopo, **Ricardo Monreal**. El encuentro reafirmó la importancia de la coordinación entre los poderes y los distintos órdenes de gobierno para fortalecer la agenda de transformación que encabezan la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, y la Gobernadora Delfina Gómez en beneficio del Estado de México.



Horacio Duarte.

EN LOS PASILLOS

¿CUÁNTO VALEN?

Comentan que las fiestas clandestinas proliferan en municipios del **Valle de Toluca**, y dejan en evidencia las **clausuras selectivas**, pues mientras en la capital mexiquense se insiste en señalar **riesgos** por consumo de **alcohol** y **drogas** entre **menores** de edad, en Metepec, la vecina **demarcación** la situación es distinta, debido solo a que al **poder** adquisitivo de quienes organizan y asisten, parece **blindar** eventos frente a la **autoridad**.

OTRO AÑO

Aseguran que estamos a horas de conocer cuántos **hombres** y **mujeres** de vialidad y **policía** estarán en los operativos para iniciar septiembre, pero el **nuevo ciclo escolar**, pero el primer informe de la Presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo** y las apuestas siguen estando a favor de los padres de familia. Los **atrasos**, carreras, apuraciones y aparcamientos en doble o triple fila, llevan mano en esta tradición **anual**.

ESTÁN LISTOS

Dicen que el **pulpo** camionero del Estado de México se prepara ya para sumarse a la **protesta** del sector en la capital del país, donde piden la **homologación** de **tarifas** o subsidios a combustibles. Insisten en que si no se da un aumento de entre **dos** y **cuatro pesos**, van a quebrar 180 mil concesiones. Queda claro, la **exageración** es **recurso**, pero poco se piensa en los **usuarios**.

HABRÁ DENUNCIAS

Cuentan que se tiene previsto un incremento en el **robo** a casa **habitación** del 10 por ciento en los municipios del **Valle de México** y **no** es que sucedan en estos **últimos días**, sino un porcentaje acumulado por las **vacaciones** de verano. No obstante, este número menor al registrado en **años anteriores**, pues los trabajos **operativos** de la **policía** estatal, estuvo más **enfocado**.

columnalospasillos@gmail.com



Eduardo López Sosa

La Reforma Política 2026

Para el año 2026, es decir para el próximo año, la presidenta Claudia Sheinbaum pretende hacer una "Reforma Electoral" buscando que se eliminen el nepotismo y la reelección en cargos públicos, y el exceso de los recursos financieros; es decir, que para la próxima elección se prohíba que familiares directos de funcionarios y legisladores salientes asuman sus correspondientes puestos; además se contempla la eliminación de la reelección del año 2030; aunque esta reforma fue aprobada por el Senado de la República y se pretende que entre en vigor para la elección presidencial de 2030, y la optimización del gasto público en los procesos electorales.

Esta reforma además pretende la desaparición de un clamor ciudadano sobre los diputados y senadores, locales y federales plurinominales; además la reducción del presupuesto del INE y la disminución del costo de los procesos electorales, con ello se pretende fortalecer al federalismo y a la pluralidad política.

Aunque ha habido voces contrarias a la desaparición de los plurinominales, pues señalan que es un elemento esencial que refleja la voluntad ciudadana en el Congreso; esto solo favorecería solamente a las mayorías (Morena, PAN y PRI) y pretende reducir la presencia de los partidos pequeños generando un desequilibrio entre votos, curules y escaños.

En México el Derecho es fundamental, en los fenómenos políticos y electorales, y en todas las sociedades se presenta el fenómeno jurídico, pues como dice el Jurista y Sociólogo Leandro Azuara Pérez que: "Donde existe sociedad, hay derecho"; y como yo he expresado en diferentes foros: "Donde existe sociedad existe el poder político, y donde existe el poder político existe el derecho".

El poder de Morena no deviene del pueblo, mienten quienes así lo afirman, pues para la conquista del poder en México se recurrió a la fuerza; y la fuerza que se transforma en derecho es inestable e insegura, la sociedad se organiza para satisfacer sus necesidades primordiales y encuentra en el Estado la organización suprema de la misma sociedad, y entonces en el Estado se plasma el ejercicio institucionalizado del poder, así el derecho se va constituir en el instrumento a través del cual el poder se organiza y se expresa co-

tidianamente en la colectividad; sin la organización jurídica el poder del Estado resultaría inconcebible, por ello ese poder es una fuente formal del derecho. El derecho entonces es la legitimación del poder político.

El sistema de representación proporcional consiste en distribuir cargos de manera proporcional a los votos obtenidos por cada partido, y esto en la práctica en México se ha venido distorsionando, pues el problema de la representación proporcional, en el gobierno de Morena está en la dificultad para reflejar fielmente sobre la base del porcentaje, los cargos surgidos del órgano electoral y lo que se busca en todo momento es la expresión fidedigna de los electores como actualmente se ha despachado con la "cuchara grande" Morena y sus aliados, los cargos de representación proporcional provocando la sobrerrepresentación política.

En tal sentido en la reforma político-electoral que se pretende, no nos vaya a pasar lo que con la Reforma Judicial y sus tramposos acordeones, Presidenta Sheinbaum, si quiere usted una reforma política para los futuros procesos electorales ésta debe ser justa y equitativa, así lo exige la sociedad mexicana; si no mejor no participar como lo hicimos en la Reforma Judicial.

Magistrado en retiro.

Mail: famlopezs@hotmail.com

LA EDITORIAL



El gobierno de Delfina Gómez ha dado pasos firmes para respaldar a las personas adultas mayores, un sector que representa más del 11 por ciento de la población mexiquense.

Con acciones concretas como viajes gratuitos en el Mexibús y Mexicable, la entrega de auxiliares auditivos en 124 municipios, consultas médicas, psicológicas y jurídicas a través del DIFEM, así como actividades educativas, recreativas y turísticas, se construye una política integral que coloca en el centro la dignidad y el bienestar de quienes han dado su vida al progreso de la entidad.

Estas medidas no son solo números en un informe, sino señales de un gobierno que entiende la justicia social como brújula y que apuesta por un envejecimiento activo y con calidad de vida.

El reto de atender a casi dos millones de adultos mayores se enfrenta con programas permanentes y con una visión de largo plazo. Reconocer, cuidar y acompañar a las personas mayores es, en los hechos, uno de los mayores logros de esta administración.





Juan Cuenca Díaz

Sumisión transformadora

El objetivo del actual régimen no es tener gobiernos progresistas e instituciones sólidas e independientes, sino concentrar el poder sin importar los medios.

Este afán absolutista se manifiesta de diversas formas, y una de ellas es la consigna de nombrar en los cargos públicos a personas dóciles, cuya lealtad esté garantizada en un 90 por ciento o más y el resto en capacidad y experiencia. Ahora, la carencia de atributos morales y profesionales es algo bastante generalizado, y es el origen de muchas decisiones equivocadas, en perjuicio de los derechos y del bienestar de la población.

A consecuencia de esta mala costumbre se padecen liderazgos mediocres, sin ideas ni vocación de servicio, incapaces de resolver los problemas y de estructurar administraciones de logros permanentes. Obviamente, los pésimos resultados se maquillan y las mentiras son lo típico del discurso oficial, al disfrazar de grandes éxitos los caprichos y ocurrencias de los prototipos de la frivolidad y la ineptitud.

Con el mismo propósito totalitario los contrapesos se han capturado o han sido eliminados, y ya no existen las entidades con la fuerza suficiente para evitar el decaer sin cuestionar nada; el fanatismo y la sumisión se imponen, aunque a los asuntos de la vida pública no se les da la atención requerida, y se desprecia esa cualidad humana llamada dignidad, vinculada al deber moral de cumplir una determinada función con inteligencia, autonomía y honradez.

Desde esa actitud dogmática y lisonjera de tanto cortesano, es imposible oponerse a un estilo de gobernar caracterizado por la soberbia, el autoritarismo y la falsa creencia de sentirse infalible. El orden es complacer al iluminado con aplausos y alabanzas, e ignorar o justificar las diarias denuncias de violencia e inseguridad, derroche, corrupción e injusticias; los graves daños a los sistemas de salud y educativo, y los ataques a la libertad de expresión.

Por eso, continúan gozando de impunidad los autores de esa gran cantidad de

acciones irracionales y altamente perjudiciales a la nación, entre las cuales se cuentan la cancelación del aeropuerto de Texcoco, las obras costosas e inútiles de la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, con la criminal destrucción de la selva, de cenotes y ríos subterráneos, aunado a la política de abrazos a los grupos delictivos y el pavoroso incremento de la deuda externa. Y qué decir de los miles de fallecimientos debido al pésimo manejo de la pandemia por el Covid-19, o el desabasto de medicamentos, causante de otras tantas tragedias, particularmente de los niños con cáncer.

Pero la intención sigue firme, y el próximo lunes rendirán protesta las y los integrantes del nuevo Poder Judicial, cuya elección la pidieron anular dos de los magistrados del Tribunal Federal en la materia, Janine Otálora y Reyes Rodríguez, al considerar que, según las evidencias aportadas incluso en carpetas de investigación abiertas en la Fiscalía respectiva, sí hubo una operación premeditada e intencional para distribuir en todo el país guías de votación ilegales, con la intervención de formato conocido como acordeones. Sin embargo, la presidenta y los dos magistrados restantes impusieron su mayoría y con argumentos absurdos desecharon la solicitud.

Ante un México desunido, una parte indolente o anestesiada por las mentiras y las migajas de las pensiones, la otra debiera ser consciente de las humillaciones y de la necesidad de luchar contra el despotismo, los fraudes a la Constitución y el desprecio a la democracia y a la división de poderes.

Ingeniero civil, profesor de tiempo completo en la UAEM.

Mail: juancuencadiaz@hotmail.com

ROSTROS PUNTUALES

POR: SUSANA CORREA

+++ ALITO LE DA LA ESTOCADA FINAL AL PRI

+++ SE ABRE PASO A UNA NUEVA OPOSICIÓN POLÍTICA

+++ LLENA DE MANTAS ASPIRANTE ¿QUIÉN POMPÓ?

La agresión de Alito Moreno contra el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, no fue un exabrupto menor: fue la confesión pública de que el PRI se encuentra en ruinas.

El tricolor se desmorona no por la fuerza de sus adversarios, sino por el comportamiento de sus propios dirigentes.

El derrumbe del PRI, sin embargo, no le conviene a Morena. Tener un adversario débil y desprestigiado es útil para el discurso de la 4T, pero el vacío que deja un partido en extinción no lo llena automáticamente Morena.

Los votos que abandona el PRI no se transfieren en automático a la maquinaria guinda. Se están dispersando, se están fugando hacia opciones que, poco a poco, se presentan como alternativa.

La oposición real al oficialismo no nacerá de un PRI convertido en caricatura ni de un PAN que arrastra inercias. Lo que está surgiendo es un nuevo bloque opositor con posibilidades de convertirse en un verdadero contrapeso.

La gran incógnita es quién capitalizará ese espacio: ¿Movimiento Ciudadano, que juega a ser oposición cómoda, o alguno de los nuevos partidos que buscan su registro?

Lo cierto es que Alito ya no hunde solo al PRI, también está redibujando el tablero de la política nacional.

+++ Por Coacalco y alrededores se pueden apreciar docenas de lonas de un aspirante a presidente municipal de Morena.

Se trata de un modesto profesor universitario que, sin duda, se ha adelantado un par de años a los tiempos políticos.

Llama la atención que, en estos tiempos de austeridad, un acelerado aspirante gaste tantos recursos en su promoción anticipada de campaña.

¿Quién pompó? Se preguntan dentro y fuera de la 4T.

También en Coacalco, por fin le cayó el veinte al presidente municipal en cuanto a los laudos por lo que pidió apoyo a la Secretaría del Trabajo.

David Sánchez es el responsable de la destitución de autoridades de dos ayuntamientos de Coacalco.

Esta sentencia decretada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación se dictó en 2018.

Hablaremos más a fondo en una columna posterior.

PAOLA JIMÉNEZ

PALABRAS FRANCAS



El camino en la izquierda

A lo largo de mi vida política y profesional, he asumido cada responsabilidad con convicción y un compromiso inquebrantable hacia la ciudadanía. En cada espacio donde he servido, he procurado traducir mi trabajo en resultados concretos para las y los mexiquenses. Ese compromiso ha sido la brújula que guía mis decisiones y alianzas, siempre bajo los principios de una política ética.

Hoy reafirmo esa convicción acercándome a un proyecto políti-

co que comparte mi visión de justicia social, igualdad y dignidad humana. La izquierda ha representado históricamente la lucha por quienes menos tienen y ha sido también el espacio donde la agenda de género y los derechos de las mujeres han encontrado un eco real.

La historia de las mujeres en la izquierda en México es también una historia de resistencia. Desde las sindicalistas de mediados del siglo XX, las feministas de los setenta y ochenta, hasta las legisladoras

que en las últimas décadas impulsamos reformas clave en derechos sexuales y reproductivos, erradicación de la violencia, acceso a la justicia y paridad política. Cada generación abrió camino para que la siguiente pudiera avanzar un paso más, demostrando que la izquierda no puede comprenderse sin la participación de las mujeres.

Creo firmemente que la participación de las mujeres es indispensable para transformar la vida pública. No se trata solo de ocupar espacios, sino de hacerlos nuestros, dotándolos de sensibilidad y perspectiva de género. Desde el pensa-

miento progresista hemos impulsado leyes, programas y políticas públicas que representan avances indiscutibles para la igualdad y la transparencia.

La izquierda ha sabido reconocer nuestras voces y demandas, traduciendo ese reconocimiento en acciones legislativas contra la violencia, en presupuestos con perspectiva de género y en gobiernos que buscan erradicar la discriminación estructural.

Mi compromiso sigue siendo trabajar con honestidad, congruencia y resultados. Hoy se suma la decisión de caminar junto a un proyec-

to que coincide con mis ideales: que reconozca la pluralidad, fomente la unidad y entienda que no hay democracia sin participación ciudadana ni igualdad.

Soy consciente de los retos, pero también de la esperanza que se construye cuando se actúa con ética. En la izquierda se abre el espacio de coincidencia para el análisis y el debate, no hay sectarismos ni clasicismos y el poder no se hereda entre parientes, se concede sólo a la voluntad de la gente.

Ser de izquierda significa nunca olvidar a quienes más lo necesitan y tener presente que la política es un instrumento para servir, no para servirse. Bajo ese compromiso seguiré trabajando con lealtad, principios y la firme convicción de seguir luchando por una sociedad donde nadie se quede atrás, la historia de mi trayectoria, votaciones y debates queda de evidencia, siempre he impulsado la agenda progresista con valor y congruencia. ●

Creo firmemente que la participación de las mujeres es indispensable para transformar la vida pública. No se trata solo de ocupar espacios, sino de hacerlos nuestros, dotándolos de sensibilidad.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Paola Jiménez, la diputada que cambia de partido según su conveniencia. ¿Usa la Jefa como negocio o para lucrar con la necesidad de las personas con un fin político?
- ♦ ¿Qué tiene que ver con alcalde, Ricardo Moreno con ese modelo de apoyos?
- ♦ No debemos pasar por alto que Ricardo Moreno y Paola Jiménez hicieron pública la alianza política entre Proyecto 21 del alcalde y La Jefa de la legisladora.
- ♦ Y el modelo que usa Paola Jiménez con su "Jefa" a final de cuentas, ¿no es una competencia desleal o comercio informal?
- ♦ Porque no hace entrega del apoyo, lo vende a "precios accesibles" ya que hace compras por volumen.
- ♦ La diputada se convierte entonces en una vendedora informal que no paga impuestos, con tal de lucrar principalmente con la necesidad de las personas para que apoyen su proyecto político.
- ♦ A muchos les parece muy extraña la alianza entre los dos actores políticos porque están marginando a otros morenistas.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** La presión externa en el ISSEMyM cada día es mayor.
- ♦ Para empezar, los trabajadores sindicalizados, no es la primera ocasión que muestran inconformidad contra el líder sindical y durante su último informe se manifestaron en su contra.
- ♦ Quiere hacer lo mismo que el líder del Suteym mantenerse en el cargo y repetir aunque muchos estén en su contra.
- ♦ No es la primera ocasión que lo anotamos, pero uno de los problemas más severos en el ISSEMyM es la forma en la que manejan las finanzas, un área que controlan desde Palacio de Gobierno.
- ♦ Aunque las quejas han llegado incluso a la federación, parece que en la administración estatal no tienen interés en solucionar el problema.
- ♦ Lo lamentable del asunto es que la mandataria estatal, Delfina Gómez usa la menor oportunidad para decir que cumple con el compromiso que hizo con el ISSEMyM.
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA:** Desde que contradijo la postura de la fiscal de Estados Unidos, la mandataria federal ha hecho pronunciamientos que quiere apoyar en la, supuesta, alta popularidad que tiene.
- ♦ ¿Defender a Noroña luego del escándalo que registró con Alejandro Moreno, líder del PRI?
- ♦ ¿Fue mejor apostar por un legislador que ha estado en un sinnúmero de controversias y al que recientemente le hicieron pública una casa de 12 millones de pesos?
- ♦ ¿Fue mejor desviar la atención, llamarle poro al líder priista que hacer un posicionamiento por la casa millonaria? ¿No le importa de donde salieron los 12 millones de pesos?

LAS COSAS EN Morena de la capital mexicana no están del todo bien. La llegada de Paola Jiménez ha provocado que muchos militantes de ese partido estén inconformes, sobre todo los que encabezan grupos que tienen la esperanza de alcanzar una candidatura en la próxima elección.

La "alianza política" entre Proyecto 21 y La Jefa no ha caído nada bien.

A lo anterior se le debe sumar que la imagen de Ricardo Moreno como alcalde de la capital deja mucho que desear. Vive en una realidad alterna, donde no hay baches y la seguridad aumenta conforme pasa el tiempo.

No importan los otros datos, la percepción de la población o la realidad en la que vivimos muchos de los que tenemos que hacer nuestras actividades en la ciudad y vivimos aquí.

Tampoco se debe olvidar que en el partido del alcalde ya no van a permitir la reelección, por lo que Ricardo More-

no tendrá que dejar el cargo una vez que termine su gestión.

La "alianza" hace suponer que el edil se comprometería con la ex priista para que sea la próxima candidata.

En el papel suponen que no tendrán problemas para volver a ganar la capital, no importa que apenas van 8 meses y como anotamos líneas arriba, el papel del alcalde es por demás controvertido.

PAOLA JIMÉNEZ Y SU APOYO CON LA JEFA. ¿NEGOCIO O COMERCIO INFORMAL PARA LUCRAR CON LA NECESIDAD DE LA POBLACIÓN?

Uno de los apoyos en los que la legisladora ahora morenista, antes priista y que usa con mayor regularidad, y le deja, que más dividendos políticos tiene que ver con la llamada "jefa".

Acercar productos de la canasta básica a las personas o despensas, pero no gratis, es uno de los ganchos que más le benefician.

En un primer momento puede parecer un programa positivo y con el que apoya a decenas de personas o algunas familias a comprar productos básicos o comida.

Pero si cobra por ese paquete o por esos productos, entonces ya no es un apoyo. Es lo que hacen muchos comercios, sobre todo las grandes cadenas o tiendas comerciales.

Comprar volumen para poder dar más barato. La gran idea de la legisladora es "autosustentable" una forma cómoda de decir que es un negocio.

Hacen el encargo y lo reparten entre líderes que deben contar con al menos 10 personas que compren los productos.

Algo similar pasa en la Ciudad de México, sólo que allá diputados locales ya se manifestaron en contra de esa acción.

Porque a final de cuentas es un comercio informal impulsado por una legisladora. Si cobra por los productos es comercio y si se ampara en un supuesto apoyo, sigue siendo comercio, pero además informal y una competencia desleal con el comercio que sí paga impuestos y todo lo que necesitan en caso de contar con un local.

Sólo faltaría que la alianza entre el alcalde y la diputada tenga entre sus acuerdos el trasladar "los apoyos" en beneficio de la población. ¿Legisladores que se benefician de la informalidad?

COMENTARIO DEL DÍA: LA PRESIÓN EXTERNA EN EL ISSEMYM CADA VEZ RESULTA MÁS DAÑINA.

El tema del ISSEMyM no es nuevo, desde hace algunos meses hemos anotado que la injerencia, sobre todo la que viene desde Palacio de Gobierno ha provocado que el instituto no salga de la crisis en la que se ha visto envuelto desde hace varios sexenios.

La promesa de la gobernadora, Delfina Gómez se ha quedado muy corta, a pesar de que en los eventos que encabeza en el instituto hagan creer que todo se va resolviendo.

Tampoco ayuda mucho la situación que viven los trabajadores, específicamente los sindicalizados, ya que su líder, Víctor Manuel Magaña ha hecho un pésimo trabajo, tanto que los mismos agremiados al sindicato han hecho saber en repetidas ocasiones que no están conformes con el trabajo del supuesto líder.

Ya pasó su periodo de cuatro años, pero no se le ven intenciones de entregar el cargo, quizá rememorando a su líder estatal, que se reeligió.

Por otro lado, las irregularidades en la oficina que controlan desde Palacio de Gobierno y que es la de finanzas ya fue criticadas hasta con la administración federal. Es poco probable que pase algo, pero a final de cuentas ordenaron que se revisara el caso.

Y como hemos anotado en otras ocasiones, los funcionarios de esa instancia son recomendados desde Palacio de Gobierno, así que es poco probable que algo suceda.

Mientras tanto, Ignacio Salgado tendrá que seguir haciendo malabares para mantener en operación ese enorme instituto.

PUNTO DE ENCUENTRO

MARCO A.
RODRÍGUEZ
BLASQUEZ



Crónica de un enfrentamiento anunciado

Lo sucedido antier en la más alta tribuna política del país fue un evento lamentable y vergonzoso, protagonizado por Fernández Noroña y Alejandro Moreno, episodio que termina por simbolizar el desorden y la teatralidad que con frecuencia sustituye el debate parlamentario.

Lo de ayer no será el último ni el primer evento de esta naturaleza que se dé

en el Congreso. Mientras los líderes de los partidos políticos sigan más preocupados por su imagen, sus cuotas de poder y sus disputas internas que por atender las demandas del pueblo, la tribuna legislativa seguirá siendo escenario de disputas y confrontaciones.

A lo largo de la historia parlamentaria han quedado grabados en la memoria colectiva episodios poco comunes, como en el año 2001, cuando el actual diputado Ramírez Cuellar entró a San Lázaro montado en un caballo exigiendo apoyo a los campesinos, o aquel episodio en 1988, durante la toma de protesta de Salinas de Gortari, protagonizada por Porfirio Muñoz Ledo, quien increpó al presidente Miguel de la Madrid señalándolo como el orquestador del fraude electoral, lo que evidenció la crisis de legitimidad que enfrentaba el PRI, motivo por lo que se vulneró la solemnidad de la toma de protesta al Presidente de la República.

Otro evento tras la elección de Felipe Calderón, en 2006, Diputados y Senadores tomaron la tribuna a fin de impedir la ceremonia de toma de posesión, la cual se llevó a cabo en medio de gritos y empujo-

nes. Algo similar en 2012, con la llegada del presidente Enrique Peña Nieto.

Sin juzgar a los protagonistas de ayer y emitir un juicio, pero sí haciendo énfasis en que ambos personajes adolecen de calidad moral, uno se agandalló la Presidencia del PRI y cuenta con carpetas de investigación por corrupción en Campeche, y el otro suele recurrir a la amenaza verbal y utilizar su físico para amedrentar a sus adversarios.

Lo trascendente es recuperar el Congreso como el espacio para el debate político, la confrontación de ideas y la obtención de consensos, pero ante la carencia de cultura parlamentaria el lugar se ha convertido en una arena de confrontación que opaca la discusión de fondo.

Eso debiera constituir una llamada de atención a los legisladores, quienes tendrían que avocarse a establecer sanciones para que en lo futuro se eviten este tipo de actitudes que degradan el debate legislativo, y dar paso a una verdadera política democrática en donde prevalezca el diálogo y la fortaleza de los argumentos, y no solo por la capacidad de hacer ruido y agredir verbal y físicamente al adversario. ■



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Negocio sucio (Cuatro)

Después de dar un recorrido por todos los requisitos para el establecimiento de un relleno sanitario y conocer lo puntual de las peticiones, así como lo insalvable y hasta una proyección para cuando el sitio sea cerrado por capacidad o bien, porque el área urbana ha devorado tanto espacio que ya se comió también el anillo de seguridad, entre las casas habitación y el relleno. El Estado de México -mejor dicho- los habitantes, generamos entre 17 mil a 30 mil toneladas de basura diarias, por supuesto, un desafío para cualquier empresario dedicado a la operación y mantenimiento de estos repositarios. Pues a pesar de todos los requisitos y controles resulta, sólo el 30 por ciento de los lugares en donde se depositan los Residuos Sólidos Urbanos cumplen con la normatividad y 40 por ciento son sitios no autorizados, -tiraderos a cielo abierto, basureros clandestinos- a donde también se llegan a depositar desechos, incluso hospitalarios. Según datos consultados, son alrededor de 14 los rellenos sanitarios operativos, 13 son operados por la Iniciativa Privada y cobran entre 150 y 250 pesos por tonelada recibida. Su ubicación es en Ixtapaluca (El Milagro y La Cañada), Cuautitlán Izcalli, Naucalpan, Toluca, Metepec y Atizapán de Zaragoza. En estos se procesan cerca de 30 por ciento de los Residuos Sólidos Urbanos del estado, especialmente para compactación y control de lixiviados. El 30 por ciento restante de

Según datos consultados, son alrededor de 14 los rellenos sanitarios operativos, 13 son operados por la Iniciativa Privada y cobran entre 150 y 250 pesos por tonelada recibida

residuos, va a sitios controlados (no fully sanitarios, pero regulados). Pese a los esfuerzos de la Secretaría del Medio Ambiente mexiquense y aunque no se cuenta con un dato preciso, se han reportado al menos 50 tiraderos clandestinos, así como un número indeterminado de basureros a cielo abierto (estimados en decenas adicionales). ¿Dónde están los tiraderos clandestinos?, principalmente en municipios como Nezahualcóyotl (recibe mil 200 toneladas diarias), Chimalhuacán, Amecameca, Los Reyes La Paz y Axapusco. Otros en el sur (Zacualpan, Temascaltepec, Santo Tomás, San Simón de Guerrero, Coatepec Harinas), norte (San Felipe del Progreso, Jilotepec, Jiquipilco, Soyaniquilpan), zona de volcanes (Atlatla, Ecatzingo, Ozumba, Tepetlixpa) y Valle de Toluca (Tianguistenco, Xalatlaco, Capulhuac). Tres grandes en Tepotzotlán, Ecatepec y Chimalhuacán están en proceso de conversión a rellenos sanitarios o Centros Integrales de Residuos (CIR). Sumemos a los anteriores -sólo los reportados- entre 20 y 30 basureros a cielo

abierto en áreas rurales y urbanas. Ya casi terminamos.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, Manuel Vilchis Viveros andará festejando -muy merecidamente- un aniversario más de vida del municipio que gobierna, Zinacantepec. Todo le pinta de maravilla, pues sigue dedicado al trabajo y a dar respuesta a la sociedad en sus demandas y en dejar una demarcación cada vez más presente en los nuevos tiempos. Manuel Vilchis mantiene como una de sus virtudes principales el hacer oídos sordos a quienes se sienten "lastimados" por la labor realizada en estos años, creando obras, cumpliendo compromisos y atendiendo a los habitantes de Zinacantepec, por cierto, algo que quienes hoy caminan con el hígado inflamado no han hecho en ningún momento... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompañame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapaluca de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.